
2015年10月30日 星期五 统筹：胡田野 编辑：黄修成 美编：金驰 校对：薛梅

！

■重点

国家卫计委：
二孩政策需修法后才可落地

十八届五中全会决定：坚持计划
生育的基本国策，完善人口发展战略，
全面实施一对夫妇可生育两个孩子政
策，积极开展应对人口老龄化行动。

国家卫计委下属的中国人口与发
展研究中心主任姜卫平对记者表示，
全面落实该政策还需等待各地人大修
改地方的法律之后，方可最终落地。

姜卫平对记者透露，全面放开二
孩的政策落实应该是参照“单独二孩”
政策的实施。他强调，全面放开二孩
依旧需要依法落实，首先有个修法的
过程。

2013年11月，十八届三中全会决
定启动实施“单独二孩”政策。当年12
月国务院就向全国人大常委会提交了

“调整完善生育政策的议案”，12月末
的全国人大常委会就通过中共中央、
国务院印发的《关于调整完善生育政
策的意见》。

该《意见》明确了各地落实“单独
二孩”的实施方案。首先，各省(区
市)的政府制订实施方案，接着报国
务院主管部门(国家卫计委)备案。之
后，各省人大或其常委会修订地方性
法规。

目前，根据我国《人口与计划生育
法》，各省份计划生育的具体办法由
省、自治区、直辖市人民代表大会或者
其常务委员会规定。据《新京报》

一、单独二孩实践遇冷
单独二孩政策实施后，效果并不

尽如人意。截至2014年12月，全国仅
有不足 100 万对单独夫妇提出再生育
申请，而此前的官方预计是每年增加
200万人左右。

二、“银发危机”
从人口结构上看，现在中国的老

年人口比例在不断上升，从 2010 年的
13.3%提高到 2014 年的 15.5%。目前，
中国已成为人口老龄化发展速度最快

的国家之一，老人生活旅居问题也在
不断凸显出来。

三、“刘易斯拐点”隐忧
“ 刘 易 斯 拐 点 ”，即 劳 动 力 过

剩 向 短 缺 的 转 折 点 ，由 诺 贝 尔 经
济 学 奖 获 得 者 阿 瑟·刘 易 斯 在
1968 年 提 出 。 它 指 的 是 在 工 业 化
进 程 中 ，随 着 农 村 富 余 劳 动 力 向
非 农 产 业 的 逐 步 转 移 ，农 村 富 余
劳 动 力 逐 渐 减 少 ，人 口 红 利 慢 慢
消失，最终枯竭。

四、“失独”社会之殇
近些年来，我国家庭规模不断缩小，

从 1982 年的 4.43 人缩减至 2010 年的
3.10人，独生子女家庭超过1.5亿户，家
庭的生育、养老等基本功能有所弱化。
许多独生子女面对沉重的养老负担，常
感到有心无力、独木难支，而老人“失独”
不仅是家庭灾难，也是社会之殇。

五、男女比例失衡
要使男女比例恢复正常，有效的办

法就是全面取消生育限制政策。中广

全面放开二孩政策的5个原因

促进人口均衡发展，
坚持计划生育的基本国
策，完善人口发展战略，全
面实施一对夫妇可生育两
个孩子政策，积极开展应
对人口老龄化行动。

全面放开二孩

推进健康中国建设，
深化医药卫生体制改革，
理顺药品价格，实行医疗、
医保、医药联动，建立覆盖
城乡的基本医疗卫生制度
和现代医院管理制度。

实施食品安全战略。

吃得更安全

增加公共服务供给，
从解决人民最关心最直接
最现实的利益问题入手，
提高公共服务共建能力和
共享水平。

全面实施城乡居民大
病保险制度。

大病保险全覆盖

建立更加公平更可持
续的社会保障制度，实施
全民参保计划，实现职工
基础养老金全国统筹，划
转部分国有资本充实社保
基金。

基础养老金全国统一

技术工人工资将上涨

率先从建档立 卡 的
家庭经济困难学生实施
普通高中免除学杂费，实
现家庭经济困难学生资
助全覆盖。

困难学生高中学杂费将全免

提高教育质量，推动
义务教育均衡发展，普及
高中阶段教育，逐步分类
推进中等职业教育免除学
杂费。

普及高中教育，中等职教免费

实施脱贫攻坚工程，
实施精准扶贫、精准脱贫，
分类扶持贫困家庭，探索
对贫困人口实行资产收益
扶持制度，建立健全农村
留守儿童和妇女、老人关
爱服务体系。

关爱留守儿童、妇女和老人

到 2020 年，我国现行标
准下农村贫困人口实现脱
贫，贫困县全部摘帽，解决区
域性整体贫困。国民素质和
社会文明程度显著提高。生
态环境质量总体改善。

贫困县全摘帽

加大环境治理力度，以提
高环境质量为核心，实行最严
格的环境保护制度，深入实施
大气、水、土壤污染防治行动
计划，实行省以下环保机构监
测监察执法垂直管理制度。
据新华社

蓝天白云看得见

人们将享受更好的公共服务
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■媒体解读

实施更加积极的就业政
策，完善创业扶持政策，加强
对灵活就业、新就业形态的
支持，提高技术工人待遇。

省卫生计生委：
“一定会很快，不会落后于
其他省份”
本报讯“二孩政策放开了，你生不
生？”昨晚，十八届五中全会公报“全面
放开二孩”的消息刷爆微信朋友圈。
省卫生计生委有关负责人表示：“一定
会很快，不会落后于其他省份。”

十八届五中全会公报指出：促进
人口均衡发展，坚持计划生育的基本
国策，完善人口发展战略，全面实施一
对夫妇可生育两个孩子政策，积极开
展应对人口老龄化行动。对此，省卫
计委负责计划生育相关负责人介绍，
在卫生计生委内部，全面放开二孩早
已成共识，问题不在于是否放开，而是
何时放开的时间节点问题。

“一定会很快，不会落后于其他省
份。因为河南的基础工作都提前做得
很好。”对于何时放开？该负责人表
示，现在是十八届五中全会公报，下一
步还要经过明年3月份全国人大进行
表决立法，然后各个省还要做具体落
实条款的研究。

全面二孩放开，会不会导致我省
“生育回潮”汹涌来袭？省卫计委相关
负责人介绍，根据数据显示，河南放开

“单独二孩”政策后，预估每年会多生5
万~8万人，但实际申请的情况远低于
这个数据。对于即将到来的“全面二
孩”，人口增长情况也在可控范围。
郑州日报记者 汪辉


